

**PROSTITUCION Y SIDA EN COSTA RICA:  
DETERMINANTES DEL RIESGO DE INFECCION**

Johnny Madrigal  
Jacobó Schifter

**RESUMEN**

El objetivo del estudio fue determinar los principales factores que incentivan la práctica del sexo vaginal sin condón con algún cliente (sexo inseguro) entre las trabajadoras del sexo. Para ello, se seleccionó una muestra de 80 mujeres en el Area Metropolitana de San José. Con el afán de reducir el sesgo potencial de la muestra por cuota se estableció un control con 7 lugares de trabajo diferentes, 3 niveles socioeconómicos y cada entrevistadora debía hacer como máximo 8 entrevistas, cada una en diferente lugar. Un cuestionario autoadministrado fue llenado por cada participante.

Los resultados indican que son variados los factores que favorecen las prácticas inseguras. En particular, las trabajadoras de nivel socioeconómico alto presentaron un riesgo de prácticas inseguras 74% menor si se compara con las del nivel bajo. También, las que no han estado expuestas a programas de educación sexual tienen 2.87 más probabilidades de tener prácticas sexuales inseguras, si se comparan con las que han recibido este tipo de instrucción. De igual manera, las que no consideran satisfactorio usar el condón con sus clientes presentan 1.95 más probabilidades de practicar el sexo inseguro que quienes opinan lo contrario. Además, un mayor grado de castigos durante la niñez contribuirá a aumentar la práctica insegura en un 38%.

Los resultados justifican la importancia de desarrollar programas preventivos en sectores de bajo nivel socioeconómico. Pero también, sugieren que el asunto no se trata solo del conocimiento sobre el Sida, sino de temas más profundos como patrones de crianza, violencia física, sexual y psicológica, roles sexuales y cultura machista.

**INTRODUCCION**

El estudio del comportamiento sexual en las trabajadoras del sexo y su relación con la epidemia del Sida es trascendental. Al saberse que la transmisión sexual constituye una vía efectiva de infección con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) y como consecuencia de los servicios sexuales que la prostituta practica a cambio de dinero, tanto ella como sus clientes se someten a un elevado riesgo de contagio.

Por este motivo, no resulta extraño que en los países donde la